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杨浦滨江目前有9个党群服务驿站，每个驿站

都设置了人民建议征集电子屏和红色邮筒，来滨江

游玩的市民游客，不论是喜欢线上冲浪的年轻人，

还是钟情传统书信的老年人，都可以提出他们对城

市发展、社会治理的建议和想法。

作为驿站工作人员，我是见证者，更是参与

者。去年5月，我在雨水花园驿站服务时，有游客反

映附近正在修整，他们绕了几圈都没找到厕所。我

推荐可以在人民建议征集电子屏线上提建议，建议

刚刚发出去，工作人员就回复了，了解了具体情况和

需求。没过几天，驿站附近就增加了厕所指示牌。

我后来也自己试着提出建议。在区人民建议征集办

开展的“白庐星空夜话”活动上，我把平时在驿站服

务时听到居民经常提起复兴岛买菜难的问题提了出

来，建议把市集开到复兴岛上来，满足居民生活需

求。几个月后，“复兴小集”开张了，里面不仅有新鲜蔬

果，还有各种调味品，不仅品类丰富，价格也很实惠。

这都让我深切感受到了政府部门敞开门听建

议的态度，不少提过建议的市民群众也都纷纷为上

海人民建议征集点赞。

今年3月，上海围绕新一轮民心工程项目征集

老百姓的建议，我非常高兴收到了参加现场座谈会

的邀请。会前，我认真思考提些什么建议。平时，

我听到不少老伙伴抱怨因为不会用手机，看病、去

旅游景点，甚至到超市买东西都很不方便。还有不

少老人因为不会使用手机，错误操作导致手机被扣

高额流量费。担任甘泉公园市民园长接待游客时，

还有不少老年游客咨询如何使用手机、连接“i-

Shanghai”WiFi。我觉得这仍然是困扰我们老年人

的一个问题，所以决定围绕老年人数字鸿沟提出

建议。

在会上，我把自己平时听到的、看到的、收集到

的老伙伴们的问题和建议提了出来，希望在帮助跨

越数字鸿沟上，除了教会老年人使用数字工具，还

要考虑老年人的实际困难，让他们也能享受科技进

步带来的现代化生活红利。相关部门工作人员在

现场和我深入探讨后，给予了积极回应。

回去后，我心情仍然难以平静，给区征集办的

同志发了一条微信，“上海各级干部在为民造福方

面是实打实的、雷厉风行的，相信有党的坚强领导，

各级政府部门的支持，一定能少花钱、多办事、办好

事”。我也深刻感受到，在城市建设中，不仅职能部

门需要有所作为，我们这些城市的主人翁也要成为

“参与者”，共建属于我们大家的上海。
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作为窗口单位，我们每天接待前来办事的老

百姓，也听到过他们的吐槽、看到了他们的不方

便。比如本市低保人员可以享受住院免押金的

优惠政策，但要享受这个政策却并不容易。符合

条件的人员需要先到医院开好住院单，再凭住院

单到受理中心开具住院免押金证明，然后再回到

医院办理住院手续，一来一回耗时耗力，这个证

明还是一事一办。我们曾遇到过一位63岁老伯，

仅2022年就来开了5张免押金证明，每次来回

需要花一个小时，实在折腾，我们看在眼里、急在

心里。

这些情况和街道征集办讨论后，他们鼓励我

们梳理一下情况和建议，给人民建议征集信箱投

递，很快收到了工作人员的电话，经过沟通核实、

充分交流，建议被送到了相关部门。两个月后，低

保人员住院免押金就实现了“免审即享”。相关部

门在落实过程中，还多次联系我们，当面听取对优

化方案的意见，了解社区服务工作中发现的类似

问题，最终促进了低保家庭子女学杂费减免手续

“免申即享”，《上海市特困人员证明》等11项社区

事务受理中心证明材料电子化。

作为建议人，我为自己的建议被政府部门采

纳落实感到高兴；作为基层一线干部，我更为相关

部门高效、负责的工作作风感到自豪。

习近平总书记考
察上海时指出，要把全
过程人民民主融入城
市治理现代化，构建人
人参与、人人负责、人
人奉献、人人共享的城
市治理共同体。过去
一年，上海人民建议征
集搭建了随时可提、多
元互动的参与平台，广
大市民群众以积极、理
性、有序的方式参与城
市治理，共商民生实
事，共议对策措施，共
谋未来发展，市民群众
的“金点子”转化为城
市治理“金钥匙”，结出
利民惠民“金果子”。

讲述人：张蒨（杨浦滨江党群服务驿站
志愿者）

齐心协力 共建上海 讲述人：韦鸿荣（甘泉公园市民园长）

各展所长 众智成城 讲述人：郭忠莹（复旦大学护理学院学生）

我是护理专业老年方向的学生，在参与志愿服

务过程中，我发现上海对老年人有上门助浴服务，

能让长期偏瘫卧床的失能老人体面而有尊严地解

决洗澡难题，但真正享受过助浴服务的老人还不

多，体验过的老人评价也褒贬不一。我感到，这是

一个非常值得深入调研的问题，恰巧我看到复旦大

学正联合市人民建议征集办开展“金点子”大赛，不

仅有专业老师指导，调研成果还有可能被送到相关

部门推动落实。我和我的小伙伴马上就报名了，希

望能发挥自身专业优势。

我们通过网络查询了大量信息，还联系助浴

企业，跟随他们的助浴团队来到老人家中实地调

研和采访。此外，还前往社区、医院，了解老人意

愿和需求，调研从业人员资质情况，求助专业人

员如何保障助浴过程中老人安全等。最终形成

的调研报告，通过人民建议征集渠道送到了职能

部门手中，市民政局很快就给了我们答复，目前

将在全市试点开展老年助浴服务，部分区还专门

出台了为老助浴政策。

这次的经历给了我很大触动，专业学习若只停

留在课堂，只能成为记在脑中的知识，而将这些专

业知识融入我们的实际行动，通过调研实践找到解

决问题的办法，才是真正的学有所用、学以致用。

上海城市的发展，离不开每个人的智慧和奉献。

建议成果 惠及民生
讲述者：吴玮佳（徐汇区天平街道社区

事务受理服务中心工作人员）

■ 杨浦滨江人民建议征集联系
点——秦皇岛码头党群服务站
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